

Después de la agresión

En otro lugar de este número la Redacción de EL PUEBLO expone, de forma clara las dificultades con que hemos tropezado y que han dado lugar a que nuestro periódico, no apareciera a su debido tiempo informando a la opinión de la agresión de que fueron objeto dos de nuestros compañeros que desempeñan el cargo de concejales y tienen la representación dentro del Municipio de la clase trabajadora a la cual pertenecen y por la que han consagrado todos sus desvelos.

Por tales causas parece ya algo a destiempo cuanto pudiéramos decir de la actitud que el Diputado a Cortes señor Martín Veloz que no tuvo en cuenta el lugar donde se encontraba para obrar con vehemencia con estos compañeros.

Parece ser que la causa del incidente se atribuyó a que nuestros concejales eran los inspiradores de las campañas que contra su política viene haciendo EL PUEBLO. Nos interesa hacer constar que jamás se acercaron a nosotros los compañeros, Santa Cecilia y Lucas, para animarnos en nuestra empresa por ser labor esta de toda la masa trabajadora.

Sentimos que se culpe de tal estado de cosas a quienes a pesar de obrar con apasionamiento al combatir lo que nosotros honradamente creíamos censurable, no tenía otra finalidad egoísta que la de beneficiar con nuestras campañas a Salamanca para la que conservamos todo nuestro cariño y respeto.

Estamos seguros que nadie negará nuestro aserto, y siendo así, por duro que sean los conceptos y hasta si se quiere apasionados, no es una justificación para que se descargue la tormenta sobre personas que no son culpables y menos aún siendo legítimos representantes de la clase trabajadora.

Después de lo ya expuesto, hacemos punto final, dando por terminado el incidente...

La historia no ha sido, hasta el presente, mas que una guerra única, no interrumpida; y, en su esencia una guerra de los afortunados, de los poseedores, de los victoriosos contra los desgraciados, los desheredados, los oprimidos.

¡NUESTRO SILENCIO

OTRA VEZ HABLAMOS...

Llevamos más de un mes sometidos a un riguroso silencio; en ese espacio de tiempo nos ha sido completamente imposible comunicarnos con nuestros queridos lectores.

Seguramente que los mal intencionados, la docena de enemigos mortales que nos hemos creado por defender una causa justa, con el calor y la pasión que engendra el entusiasmo, cuando este arde en el pecho de los hombres que colocan alto el estandarte de un ideal, habrán achacado nuestro silencio a cobardías que nunca sentimos ni nos hicieron retroceder, y menos aún cuando estamos plenamente persuadidos de que tenemos razón en lo que defendemos. Quede todo eso para los que en contra de su sentir, en contra del dictado de su conciencia, se colocan en un puesto que no es el que les corresponde.

Hoy repetimos una vez más lo que ya hemos dicho muchas veces. Perseguidos y no perseguidos, en la cárcel y fuera de ella, procesados y no procesados, aquí o en otra tierra seremos siempre los mismos; seremos hombres que luchan con las armas de la nobleza a impulsos de un ideal sagrado y redentor; las armas de la farsa y del engaño, no saben empuñarlas los que quieren que el pedazo de pan con que han de alimentarse sus hijos, no sea el pan de la ingratitud y del deshonor. Así, pues, ténganlo muy presente todos aquellos y algunos más de los que han juzgado nuestro silencio de una forma muy equivocada.

Surgió el incidente de la Alcaldía. Dos compañeros fueron atropellados por el cacique. La indignación estalló entre los trabajadores, y surgió la huelga. Los obreros abandonaron el trabajo durante veinticuatro horas por dos causas: Una, para mostrar su simpatía a los compañeros agredidos; otra, para protestar del agresor que no otra cosa merece, que el desprecio de la masa honrada.

Y nosotros teníamos preparado EL PUEBLO comentando el hecho con la dureza merecida, entregando el original en la imprenta para que nuestro periódico saliera a la calle en su debida fecha, y cuando ya estaba compuesto en su mayor parte recibimos la noticia de que no podía editarse en el establecimiento tipográfico donde veníamos haciéndolo.

Una comisión de la Redacción visitó al dueño de la imprenta para pedirle explicaciones de su resolución. Estas las creímos razonables y aún cuando nos proporcionó un gran disgusto, nos resignamos a no publicarlo en tanto no encontráramos otra imprenta donde poderlo tirar.

Nos reservamos el juicio que sobre esto hemos podido formar, para no perjudicar a quien ninguna culpa tiene de las medidas que contra EL PUEBLO se toman. Alguien creyó que era conveniente, después de lo ocurrido, que nuestro periódico no saliera a la calle, y logró sus propósitos destructores.

Por fin hemos conseguido que EL PUEBLO se imprima en Béjar, y desconfiamos que podamos servirlo a nuestro lectores a su debido tiempo por las muchas dificultades que se nos presentan, y porque además esperamos, alguna nueva medida que destruya nuestros buenos propósitos; advirtiéndolo, que si antes no lo hemos publicado, se debe a que en el registro hecho por la policía en el domicilio de nuestro querido director, no encontrando ninguna cosa comprometedor, se conformaron con llevarse originales que nada tenían que ver con lo que ellos perseguían, mereciendo nuestra más dura censura.

He ahí el porque querido lector, de nuestro silencio. Permitid que a vuestra consideración dejemos el comentario de lo ya expuesto y de lo mucho que callamos.

La Redacción.

ASI SE HACE CAMPAÑA SUBVERSIVA

Si no queréis dar paz a los espíritus, si los defensores del orden se obstinan en apoderarse de los que administran justicia para servirse de ellos en su provecho y fomentar el desorden, si pretenden arrebatar por la amenaza o por la fuerza derechos de ciudadanía a un pueblo consciente imponiendo un feudalismo que los mismos inquisidores repudiaran, habéis logrado vuestro objeto de rebeldía haciendo campaña subversiva; que los hombres por muy buenos, por muy nobles que sean, al verse acorralados, pisoteados sus derechos, mancillada su dignidad, tendrán que defenderse; y ¡pobre del que se oponga en su camino! que la rebeldía es santa cuando se trata de emancipar la justicia de las garras del tirano o del cacique.

Así pues, esas artimañas ruines que empleáis para crear adeptos por interés o por cobardía, os darán un resul-

tado contraproducente; que a las fieras hambrientas no se las doblega a látigos y más cuando tienen a la vista el festín que sus domadores devoran en provocativa cuchipanda.

Cuando llegue la hora de la justicia popular, no tendréis derecho a quejarnos si se os trata con dureza que hoy más bien parece este un pueblo de esclavos donde los mercaderes comercian con inaudito descaro, con el pueblo y con sus productos, cual si fuera rebaño que condujeran a pacer en el rastrojal que ellos dejaron sin una espiga.

¿Qué menos puede pedir un pueblo, que se respete la justicia, que se cumpla estrictamente la ley, y que le gobiernen personas de solvencia moral y de conducta intachable? Hemos llegado a pensar los redactores y colaboradores de EL PUEBLO a quienes se nos persigue con ensañamiento por decir la verdad a todo el mundo, porque sacamos a la luz pública los hechos y la conducta censurable de las gentes que

mal proceden, que al seguir el lema de este periódico, órgano y defensa de los trabajadores, si seremos en fecha próxima también el festín de nuestros victimarios.

En este pueblo de mendigos (como diría el ilustre pensador don Miguel de Unamuno) existe todavía una legión de hombres sanos, de hombres de conciencia altiva, que no tolerarán aun arrojando todas las dificultades que se presenten en su camino que se les doblegue ante la voluntad de nadie.

Sigan imponiéndose y ejerciendo atropellos contra los ciudadanos; que así despertarán más pronto los indiferentes que hoy presencian impasibles tantas injusticias; y convencidos de que la razón nos asiste, vendrán a nuestro lado para de una vez terminar con esta situación que es la vergüenza de un pueblo.

Don Ruperto.

Cuando hayais leído «El Pueblo» entregádselo a aquellos que no tengan medios de adquirirlo.

Que la prensa obrera lo invada todo.

El Ayuntamiento, pierde

a todos sus mejores hombres

Después del atropello de que fueron objeto los concejales obreros, Primitivo Santa Cecilia y Abelardo Lucas, a quienes Salamanca entera conoce por su laboriosidad en bien del pueblo que representan, han manifestado su retirada. Sacrificarse en aras del bien común, sin otra misión que cumplir dignamente, no pueden continuar por más tiempo en sus puestos.

A la retirada de nuestros compañeros se sumaron los señores González y Anaya que sin duda alguna han reconocido la razón que le asiste a nuestros compañeros.

Sentimos esta decisión por el perjuicio que se infiere a Salamanca, pero tenemos que aplaudirla sin reservas. Ya se irá dando cuenta el pueblo y sabrá pedir responsabilidades a aquellos en quienes recaiga la culpa.

El golpe es formidable. El Ayuntamiento ha perdido a todos los hombres que en nuestro concepto significaban talento y eran inspiradores de plausibles iniciativas. Y esto no lo decimos solamente por los cuatro concejales que hoy marchan sino también por los señores Unamuno, Iscar, Olivera, y algunos otros como el señor Romo que en otras etapas han sido concejales y se abstienen de luchar, no olvidándonos del señor Pies que seguramente por el mismo motivo ha dejado de laborar.

Al ver el presente Ayuntamiento, no podemos menos de recordar con verdadera amargura aquellos otros, que por las grandes figuras de que estaban formados, verdadera asamblea de competentes letrados, hombres de ciencia y reconocidos talentos, fuera entonces el Municipio de Salamanca el más prestigioso, trabajando sus hombres con amplia libertad e inspirados en el más arriesgado cariño por el pueblo en que nacieron. Aún tocamos hoy las ventajas por ellos realizadas y que aún cuando no las enumeremos, fácilmente pueden recordarse si tenemos un poco de paciencia para refrescar la memoria.

Y ante el recuerdo ya citado ¿Qué hemos de decir de los concejales actuales? Todos los conocemos y es competencia propia el graduar su inteligencia y anticipar un juicio del fruto que pueden dar.

Basta, pues, con lo ya dicho, y nadie vea en nuestras palabras otra cosa que un acendrado cariño por nuestra ciudad, que es lo que a veces nos hace ser duros de concepto aún cuando no de sentimientos.

C. Valdunciel.

La causa contra nuestro Director

Acabamos de recibir la noticia, de que la causa que se sigue por injurias contra nuestro querido Director compañero Rafael de Castro está completamente terminada, y para su estudio ha pasado a poder del competentísimo letrado, Abogado de la Federación Obrera, señor Martín de las Cuevas, y prontamente se fijará el día que ha de tener lugar la vista.

Damos la noticia para satisfacer la curiosidad de cuantos compañeros nos acosan a preguntas, interesándose por el asunto del compañero Castro, que por su beneficiosa labor en pro de los trabajadores, se ha hecho acreedor al cariño y el respeto de todos.

La vista, indudablemente ha de revestir gran importancia, por el interés que los trabajadores han puesto en esta causa que se sigue contra el digno Presidente de la Federación, y porque hay gran curiosidad en escuchar a su defensor señor Martín de las Cuevas, que tantas pruebas está dando de ser hombre de gran elocuencia y de excepcionales dotes profesionales.

Si nos es posible, daremos a conocer el día que tenga lugar la vista, para que cuantos tienen interés, tanto por el procesado como por escuchar al señor Cuevas, puedan presenciar el acto.

Este proceso como ya saben nuestros lectores, se sigue por aquel hombre que dijo en una asamblea: «Que Dios los perdone», pero parece ser que ese hombre, lo que tiene son palabras, para hacerse acreedor a una generosidad no practicada; lo cual celebramos por que tenemos la seguridad que al compañero Castro, hombre curtido en la lucha y de sanas convicciones, no le hacen retroceder en su camino, ni los procesos ni los castigos, y en cualquiera parte que se encuentre con la misma fé e intachable honradez con que viene haciéndolo, continuará laborando por la emancipación de los trabajadores.

Nosotros no podemos menos de aplaudir y admirar a los hombres que saben sacrificarse en aras del bien común. Rafael de Castro es uno de ellos. Para él nuestro cariño, nuestro respeto y nuestra admiración de hermanos.

Rossi.

Los empleados de Notarías

En la última sesión de la junta de reformas sociales, el compañero Mora, dió un toque de atención para que dicho organismo se ocupe de estos honrados trabajadores, explotados despiadadamente mal pagados y a los cuales se les niega el descanso a que tienen derecho.

Trabajan los domingos, días festivos y jornadas nocturnas, sin que por ello merezcan la consiguiente compensación en el jornal.

Que la junta obre con mano dura, porque el proceder no es muy católico, por grande que sea el corazón que algún notario exhibe en su puerta, como el compañero Mora dijo en plena junta. Si las imágenes hablaran.....

DESDE ASTURIAS

La bancarrota en puertas

La competencia industrial extranjera que al finalizar la guerra se suponía que amenazaría la producción española, va conociéndose en España por unos síntomas desastrosos de bancarrota. En Asturias se siente doblemente esta crisis, que obliga, ante la poca demanda de carbon a parar a miles de obreros que en las minas encontraban el sustento.

Nacieron en Asturias muchas empresas hulleras al calor de la guerra beneficiándose con el oro que como país neutral y productor en medio de la anomalía universal, se pagó al vendimiento de hulla que exportaban. Debido a esta necesidad de los países beligerantes del carbon asturiano, pudo abusarse del precio del combustible y de su calidad.

Aumentó considerablemente la población minera; diez mil trabajadores había en Asturias el año 1914, hoy pasan de treinta y cuatro mil los obreros de la mina.

Se hicieron fabulosos negocios, llegaron de Castilla los obreros a millares, se robusteció la organización y los trabajadores consiguieron unas migajas del festín de las empresas.

Pero la guerra terminó. Aunque la economía burguesa no satisface las necesidades de la sociedad, no puede satisfacer por su misma constitución y esencia, se va restableciendo la pérdida normalidad y la producción va inundando los mercados.

España sufre esta inundación. La producción hullera en España se resiente por la falta de venta. El carbón inglés de mejor calidad no tiene rival en el mercado español. Es más barato y ha desaparecido la providencial situación bélica. ¿Qué resulta? Cerrado el mercado extranjero, inundado el indígena, las minas de Asturias—las empresas asturianas—tienen que despedir a miles de trabajadores aumentando considerablemente el ejército de los sin trabajo.

Y se resiente la organización y hace difícil su sostenimiento. Llameza nos decía el otro día:—Estaríamos de enhorabuena si pudiéramos sostener durante dos años los actuales jornales.

Y es verdad. La poca demanda hace bajar el precio de la mano de obra. Esto no tiene solución. Es la bancarrota del capitalismo, la quiebra del sistema burgués.

La economía desquiciada no admite parches ni composturas; se renueva o se revoluciona; es el dilema.

Es el dilema que se presenta a los trabajadores de todos los países, la economía mundial no puede restablecerse, lleva sobre sí el fardo de los millones de hombres muertos en la guerra, del desequilibrio producido por los cinco años de matanza y de inacción productiva.

La pos-guerra nos ha enseñado palpablemente los errores económicos de la sociedad capitalista, nos ha abierto los ojos enseñándonos nuestro deber en estos momentos. Nuestro deber es capacitar para dirigir la producción sobre nuevas bases económicas que garanticen una mejor vida.

No nos entretengamos en discusiones bizantinas ni gastemos energías en solucionar los difíciles problemas insolucionables. En estos momentos no debemos pensar los trabajadores más que acelerar el movimiento de caída de las instituciones burguesas prepararse para cojer en nuestras manos las riendas del poder político y por medio de los sindicatos de industria disolver valientemente la economía burguesa y capacitarse al mismo tiempo para la producción intensa de una nueva vida comunista.

Revolucionariamente, trabajar por el desquiciamiento económico-burgués y prepararse para la lucha final que se aproxima.

El momento histórico aprovechable pasa a nuestro lado, riamonos de... *la correlación de fuerzas* que el amigo Kautsky pone de valladar a nuestras aspiraciones.

Nuestros compañeros los rusos—de vanguardia—van abriéndonos camino y enseñando.

Rufino Aguirre.

Caborana (Aller).

SEVILLA

Impresiones

Para el paterno J. Leal Castaño.

Vagancia, chulapería, matonismo, todo se encuentra en la ciudad de la gracia. En ella se alojan los vicios inmundos y repugnantes, que levantando las cúpulas de sus iglesias y las veletas de sus torres hacia el cielo, mostrando a las ocultas divinidades el estigma denigrante de los hombres, como una moderna Sodoma. Casas de lenocinio, de viejas Celestinas donde el valiente ruin y adinerado hace alarde de su guapeza, gozando impunemente a ingenuas e impúberes niñas a cambio de las viles monedas. Josphivaras morbosos donde exhiben sus puvulentas carnes de pecado, *artistas* del placer. Music-halls, salones-concerts, donde al estrépito de una orquesta con dejos afeminados se unen a compás, el choque de mil copas como una remembranza de festines orgiásticos.

Copas desbordantes, aúrfero jerez, de fortaliente champán, que bañan los labios de las modernas sacerdotisas afrodisiacas. Páteras malditas, en cuyo interior hierve la sangre de los pobres. En el exterior de los templos, en las calles, en los arrabales, están al acecho, con las palabras incitantes en los labios,

las rezagadas del gran rebaño de perdidas.

Por las calles trasciende la brisa nocturna embalsamada con olores de azahar y almizcle. Un coche arrastrado ya por un decrepito jamelgo, (destinada carne de plaza de toros), lleva hombres y mujeres cantando y jaleando, interrumpiendo el sacrosanto silencio de la Noche. Esta camina hacia su muerte. De todas aquellas cúpulas salen atronadoras y metálicas, la voz eterna de los pájaros de bronce, despertando, al pacífico ciudadano que descansa. La chulapería andante, camina presurosa a cobijarse al redil; pájaros nocturnos que aligeran el vuelo hacia la cueva que los cobija. Señores, y esto una noche, y otra...

Y en las tinieblas angustiosas y satánicas, brilla roja como la sangre fatídica como un presagio de muerte, una luciente estrella encima de la veleta de la agarena Giralda.

Leuman Soadop.

Sevilla, Febrero 1921.

SIN TRABAJO

La clase obrera salmantina, en los actuales momentos, atraviesa una honda crisis de trabajo, sin que nadie se ocupe de remediar su situación un tanto angustiosa.

¿Qué hacen las autoridades por re-

mediar estos males? ¿Dónde está el celo, la actividad, el amor al prójimo? ¿Qué hace esa clase capital que consiente que centenares de familias padezcan los rigores del hambre? Como a todos ellos no les falta absolutamente nada en sus casas, no se ocupan ni les interesa que haya muchos que no coman.

Esto les demostrará a los trabajadores, que para lograr un mejor bienestar, para poder llevar más pan y más alegría a sus hogares, se hace preciso el triunfo del proletariado con la derrota del capitalismo, que durante los años que han ejercido su poderío, para nada se han ocupado de sus semejantes.

Solo se acuerdan de ellos cuando necesitan sus votos para ocupar puestos desde donde han de estrujar cada vez más al pobre proletario.

Inevitablemente tiene que llegar la hora en que el trabajador, harto de tanto sufrir, se rebele, y entonces será cuando habrán terminado para él, todas las injusticias y miserias.

D. Justo.

NOTAS DE BÉJAR

«El despertar femenino». Sociedad obrera que un día las mujeres bejaranas vieron la razón de constituirse en sindicato para defenderse de las asechanzas de la clase patronal, es robusta ya. Su tendencia, altamente liberal, con sus iniciativas, comparten con las mejores en las luchas.

Ni una sola de las militantes, como buenas disciplinadas, se apartan del puesto encomendado para alcanzar sus reivindicaciones. Como almas de genio. Inicadoras de conquistas, han sabido interpretar admirablemente lo que es la organización con sus tendencias económicas.

Con gran alteza de miras, en su junta general, celebrada hace unos días, manifestaban sus justas aspiraciones; aprobaban con gran entusiasmo la labor realizada por las compañeras de la junta directiva, y con ovaciones delirantes rechazaron la pretensión de la presidencia, presentando la dimisión, para que se eligiesen nuevas compañeras.

Las diferentes gestiones que en el plazo de cinco meses ha realizado «El despertar femenino» es prueba de gentileza. La solidaridad moral que han prestado a secciones de la localidad y la material a los de Riotinto y Elche. Seguramente otras organizaciones más poderosas hubieran quedado retraídas para lanzar al paro, por solidaridad con los compañeros. «La Aurora» a varias compañeras. ¡Ejemplo que no servirá de ciáboga a los desertores de «La Aurora!»

¡Bendito seas «Despertar femenino!» Sigue así.

¡Procura conciliar las doctrinas mejores y hermosas, aunque procedan de diferentes sistemas.

Todos necesitamos aprender. Pero vosotras que os adaptáis pronto al ambiente histórico revolucionario, como maravilloso misterio, nació la sugestión de verdaderos maestros.

Ya no sucumbireis. Vuestras facultades son dueñas del destino, son el capitán de vuestros hermanos y compañeros.

Llegar a ser más grandes. Vuestra fecunda inspiración sea para honrar la Bandera Roja venerándola con respeto y como distintivo de vuestras obras.

Orientaciones.... Cigua hay que decir. La egolatría de algunos compañeros tejedores se han dejado embojotar por determinados dogmas incriminándose en cosas que no son capaces de descifrar.

El embonigamiento son sus especialidades al querer orientarse en idealismo de «unificar la acción del proletariado con el propósito de crear las fuerzas de emancipación integral de la clase obre-

UNA INJUSTICIA

El ayuntamiento acaba de cometer una de las mayores injusticias, en la persona del modesto empleado municipal Eduardo González, que durante doce años ha prestado sus servicios en calidad de mozo recaudador en el mercado de abastos.

En pasadas sesiones se acordó destituirle de su cometido, por el hecho de formar parte de la Comisión Obrera que fué a Madrid a dar cuenta a la U. G. T. de lo que en Salamanca viene ocurriendo. Los concejales procediendo con saña no se han conformado con dejarlo suspenso de empleo y sueldo por un tiempo determinado, sino que radicalmente le han destituido por no solicitar permiso. Para nada han tenido en cuenta su buena conducta durante el largo tiempo que lleva de empleado, ni tampoco el que siempre se le descontaron los días de trabajo perdidos por cualquier causa, e igualmente en la presente ocasión.

Esta incalificable injusticia la dejamos anotada.

PARA LOS "CABALLEROS" DE "LA GACETA REGIONAL"

Sr. Director de EL PUEBLO

Muy Sr. mio: Después de saludarle atentamente, ruego dé la inserción de la adjunta carta en el periódico de su digna dirección para que el público juzgue de ella y sepa como el engaño de las buenas palabras de la gente *reaccionaria, gente buena*, infunde a nosotros, los obreros, a guiarnos de ellas y a servirlos francamente, con la lealtad en nosotros peculiar para después nos den el pago de nuestro trabajo con negativas soeces. No tengo porqué daros más detalles ya que son sobrados los que pudiera darle.

Le anticipa las gracias su amigo

Angel M. Grande.
«Hamlet»

Salamanca y Marzo del 1921.

Para el Consejo de la Editorial Salmantina, o quien legalmente le represente en «La Gaceta Regional»

Muy Sres. míos: Quiero hacer público y notorio mi retirada del periódico ya mencionado y al unísono que el público juzgue de ella y ustedes me den una satisfacción (pesetas).

Al entrar en esa Redacción me fué notificado que provisionalmente, por unos días, me entrenara en la labor a mi encomendada para así admitirme de lleno y retribuirme según ella. Pasaron

los días de prueba; fui redactor efectivo; con carnet y todo lo necesario a mi cargo. El Director interino no podía disponer del suficiente tiempo, y me encomendaron además el estarme en la Redacción la mayor parte de la mañana. Pasó tiempo, el sueldo aún no me lo asignaron seguro y en uno de los Consejos—que celebran a menudo—, hablaron del particular, asignándome una cantidad, que conforme o no conforme con ella, había de recibir. Finalizó el mes de febrero y no apercibiéndose cantidad alguna decidí no volver, por lo que *llovieron* cartas para mí, atendiendo algunas, sin arreglarme. (No me pudieron sobornar). En la última, reclamaban mi presencia en la Redacción para avistarme con el ahora Director y en vez de ir a la Redacción me personé en su casa presentándole la carta recibida.

¿Pero el Director, no sabía nada? «Había oído hablar... que no volvía por allí... que tenía un pase a un teatro». (Misteriosas palabras). Devolvíle aquello y le conte lo que ocurría—el pago—, conviniendo conmigo en que me ayudaría y que el trabajo cumplido debía ser remunerado.

¿Contestación a la entrevista? El silencio.

No pudiendo tolerar mi honradez y mi personalidad (que creo tenerlas, muy señores míos), remito esta carta a la publicidad para que haga eco de ella si lo tiene a bien, y a ustedes principalmente, para manifestarles lo anteriormente expuesto.

«El trabajo es honrado y debe ser pagado.»

Esperando *su nuevo silencio* se despide de ustedes cortesmente.

Angel Moises Grande.

Ex redactor de la «Gaceta Regional»

NOTA.—Queda prohibida la contestación a esta carta por «la señorita de la Administración».

PICOTAZOS

Interesa aclarar un concepto; no hemos podido aclararlo antes y lo hacemos hoy.

El señor Veloz dijo en el mitin agrario, que se arrepentía de haber dado su trigo para el abastecimiento de pan de las clases menesterosas.

¿No se recuerda que ese trigo lo cobró cincuenta centimos más caro de su justo precio?

Las cosas claras.

El señor Villalobos es primo carnal del señor Esperabé; el señor Veloz es enemigo del señor Villalobos; el señor Esperabé es íntimo del señor Veloz.

Esto se censura duramente, para algún senador... pero no importa, el miedo es libre.

Se piensa construir una rampa en sustitución de las escaleras de San Martín que dan acceso a la Iglesia.

Así la burguesía encontrará más comodidad para oír misa. Es conveniente que suban por rampa porque las escaleras son muy fatigosas sobre todo para el viejo don Antonio, el de las medias caladas que el critica desde el púlpito.

En los domicilios de todos los significados como *sospechosos* en ideas se han efectuado registros por la policía.

A ninguno se le han encontrado documentos comprometedores ni armas de ninguna clase.

Después de los registros, en plena Plaza Mayor caía muerto un hombre por un disparo de arma de fuego.

El agresor no fué ninguno de los *sospechosos* registrados.

¿Cómo engañan las apariencias!

El señor Calama protesta de que los concejales retraídos no comparezcan por el Ayuntamiento, porque esto hace creer que los que al Concejo vienen, son aprestados.

¿Qué candidez! ¿Pero se da ahora cuenta el señor Calama?

Le suponíamos ya enterado.

El Ayuntamiento ha acordado dejar suspensos de empleo y sueldo a los señores Arias y Rubio Polo por presentar instancias en contra del fallo dado en las oposiciones de Jefe de Estadística.

¿A quién votarían en las últimas elecciones?

Nos hemos dado cuenta que la plazuela de San Vicente está destinada para Cementerio de animales que flotan sobre la tierra, con grave perjuicio para la salud pública.

De esto tiene conocimiento algún señor concejal, pero volvemos a recomendarlo para que envíe a los enterradores.

EL PUEBLO está de venta en todos los puestos de periódicos

ra, preparándoles para que, de acuerdo con el principio de que los instrumentos de trabajo pertenecen de derecho al trabajador, puedan asumir la dirección de la producción, el transporte y la distribución e intercambio de la riqueza social» apesar del vacilamiento de dichos respetables compañeros, que no han llegado a comprender el programa de la U. G. T. y sisaben llegar a la adoración de sí propio, como omnipotentes, sin aceptar lo fugible, hacen elación para huir de las verdaderas escuelas de orden sociológico, determinaciones para hacer cespitar a otros camaradas de excelente y progresiva táctica y querer los primeros confundir que, «la división de la clase trabajadora en dos o más organismos nacionales esterilizan los esfuerzos que constantemente vienen realizando para mejorar sus condiciones de vida y trabajo» y con sus proceder contribuyen a que los gobiernos y la clase capitalista puedan realizar los más grandes atropellos contra la organización obrera y ayudan a la vez a fomentar los sindicatos libres (católicos) que defienden los privilegios del capital. Y mientras que dicha incomprensión se trate de mantener en nuestros organismos, se demostrará querer ir en contra de la organización obrera, pues la U. G. T. declaró: que la fusión de los obreros (como lucha de clases) *emplearán cuantos procedimientos aconsejen las circunstancias para la pronta consecución de las aspiraciones obreras.*

La situación henchida de estilo y lenguaje hay que adornarla con filosofía, con propia marcialidad que no pueda adormecer la lógica ni desentollecera.

Referir hechos alterando sus circunstancias, es desfiar. Indagar con arte y disimulo, es desear llegar a husmo.

¿Registros domiciliarios por no sé que pasa? Varios. ¿Nos quieren dejar en paz, señores..... percadores?

He leído en la prensa local: «Solicitud pidiendo la plaza de toros para celebrar una becerrada el día 1.º de mayo.

Señores: El día de la Fiesta de los trabajadores entrará en la plaza de toros algún asalariado que se preste a *ser becerro?*

Stefani.

Cuando la burguesía se empeña matar la prensa obrera, nosotros debemos poner todo nuestro empeño por asegurar su vida.

¡Va se abaratan las subsistencias!

PEDRO CERECEDA

averte al público que en sus tiendas de ultramarinos y embutidos se venden los artículos de primera necesidad, con una baja de un 20 a un 30 por 100.

Carcel Nueva, 6 y Marquesa de Almarza, 8.—SALAMANCA.

LA CASTELLANA

GRAN SALCHICHERIA DE BERNABE CARBAYO

TOCINO DEL PAIS Y EXTRANJERO

San Justo núm. 36 y Arrabal del Puente, Carretera de Béjar (locales de Eugenio)—SALAMANCA.

La Flor Suiza

CONFITERIA DE MARIANO CELA

Gran surtido en caramelos, anises almendras, galletas, vinos y licores del país. Exactitud en el peso.

Plaza Mayor (Béjar).

Bar VERBENA

Vinos, aguardientes y licores del país y extranjeros. Gran surtido en refrescos. Especialidad en anís NINCHI y cazalla de la Sierra.

Calleja de la Bola (trasera del Suizo)

LA POPULAR --CASAS CENTENERA-- LA CASA VERDE
CORRILLO, 24 ZAMORA, 3

Estos establecimientos son los más surtidos y económicos en confecciones para caballeros y niños.—Antes de comprar debeis visitarlos para convencerlos.—Siempre saldos a mitad de precios.

BAR GRAN PEÑA
QUINTANA, 9

Especialidad en aguardientes, cognac, licores, cerveza refrescos y bocadillos.

Café Moka, 0'25 taza

Carros y camiones para mudanzas y el ferrocarril.

FRANCISCO de ANTA
BANZO, 4

EL COMPAÑERO

JUAN MARTIN

ESTABLECIDO

Varillas, 12

arregla y reforma toda clase de muebles y artefactos antiguos, con prontitud y economía.

EMILIANO

FOTOGRAFO

Prior, 3 y 5.—Salamanca

Compro y vendo muebles y ropas usadas.

Varillas, 9—Salamanca

Gran Bar de **EL ARMUÑES**

Todos los peores vinos, aguardientes, licores, refrescos, cervezas y demás marcas españolas, se expenden aquí.

: **PROBAD Y OS CONVENCEREIS** :

FELIX CARBAJOSA RICO
Doctor Riesco, 53 (Frente al Teatro del Liceo.)

¡Viva la unión de los explotados!

EL PUEBLO

¡Abajo la esclavitud y la tiranía!

ORGANO DE LOS TRABAJADORES

Año II.

Salamanca, 9 Abril 1921.

Núm. 15.

TAMBIEN CASTILLA...

UN NUEVO QUIJOTE

Cervantes, el insigne escritor gloria de letras españolas, dió luz y vida, allá en tierras de Toledo, al ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha.

No pretendo yo, ¡pobre de mí!, hacer una crítica de la obra del inmortal Manco de Lepanto, pues es una empresa superior a mis fuerzas intelectuales. Me propongo, con éstas mis consideraciones, exponer que no sólo los manchegos pueden enorgullecerse con ser su región la preferida por Cervantes para el desarrollo de sus imaginaciones.

Y no es que nosotros disfrutemos de las primicias de un libro del sabor y de la delicadeza del *Quijote*, sino que también por tierras de Castilla—¡oh, la madre Castilla, la de las anchas llanuras!—campea en la actualidad un mozo fornido, de los de «lanza en astillero, adarga antigua y fuerte contestura...», que como «la razón de la sinrazón que a mi razón se hace...» me obliga, con razón, a ocuparme de él con la frecuencia que merece.

Cada día que veo pasear su grotesca figura por las calles de esta ciudad (campo de acción de este nuevo Quijote), es de ver, apreciable lector, las formas en que se representa.

Me pareció un día que su efigie tomaba la forma de un águila misteriosa que, con el imperialismo habitual en esta clase de animaluchos, se avalanzaba, con las garras envenenadas por el odio, sobre los que considera como sus inferiores los infelices pajaritos. Hoy lo veo tal cual es, representada en él la mismísima figura del ingenioso hidalgo de la Mancha. Y mañana... ¡Quién sabe cómo se me representará mañana el mozo fornido, terror de los campos salmantinos!...

Llevado de un fuerte espíritu de imitación, nuestro Quijote, que es todo una realidad, no pierde ripio en aventuras y entuertos que desfacer, tanto en ventas y ventorros, como en antros inmundos y centros de recreo.

Por cierto, que su imitación ha sido tal, que iguala a la novedad y extrañeza del mismo caso: todo es peregrino y raro y lleno de ilusiones que «maravillan y suspenden a quien las oye». Mas no soy yo persona que por mí se ha de «descabalar la decencia del nuevo Quijote, que según se me ha traslucido, «la que más campea entre sus muchas virtudes» es de el amor grande y desinteresado hacia su patria.

Iluso por excepción, su esfuerzo, toda su voluntad, se encaminaba a ser gobernador —lo mismo que Sancho Panza, ¡también de éste había de tener algo!—de la ínsula Helmántica o cosa que se le pareciera.

«Y digo, salvo mejor parecer, remitiéndome siempre al mejor entendimiento», que esta ilusión, está tan lejos de ser realidad, «como está lejos lo blanco de lo negro y la verdad de la mentira».

Por hoy no tengo más, lectores, que decir de su historia, «la cual, si es demasiado peregrina, juzguenlo vuestros buenos entendimientos, que de mí se decir que quisiera haberosla contado con todo lucimiento, puesto que el temor de enfadaros, más de cuatro circunstancias me ha quitado de la pluma.

Y en efecto, amigo lector, que si en un día conseguí lo que pretendía, bien

Ayudemos a "El Pueblo,"

A TODOS LOS COMPAÑEROS Y SIMPATIZANTES

Hoy más que nunca nos creemos en el deber de dirigirnos a todos nuestros compañeros de federación y a cuantos simpatizan con nuestra causa, para que presten su más eficaz ayuda a nuestro órgano, que vino a la lucha para defender con bríos las causas justas, inspirados en la verdad más estricta cuando las persecuciones se suceden, cuando las dificultades se aglomeran para hacer que El PUEBLO muera, porque sin duda alguna por ser claro y justo, hace daño y estorba al enemigo, es cuando nosotros compañeros y simpatizantes debemos poner a prueba todos nuestros entusiasmos, por hacerle grande y prestarle calor, para rejuvenecerle y garantizar su larga vida.

En Salamanca no contamos con imprenta donde poder editarlo. Nadie sabe lo penoso y las mil dificultades que supone aparte de los muchos gastos el editarlo fuera de la localidad.

La única solución factible que se nos ha ocurrido, es poseer imprenta propia por modestísima que sea, donde con amplia libertad podamos imprimirlo, sin temor a que se nos pongan trabas. La solución que damos para lograr nuestros propósitos, es sencillísima y a vuestra consideración la dejamos, sin que por ello pueda nadie contraer involuntario compromiso.

Hemos creído conveniente el extender acciones por valor de una peseta en adelante para que todos por modestos que sean puedan tomar participación en la empresa hasta cubrir la cantidad de coste.

Son muchos los compañeros y amigos, a los que hemos expuesto nuestro pensamiento, que lo han visto con simpatía y nos han ofrecido cantidades. En números sucesivos publicaremos la lista de las acciones adquiridas.

Así pues esperamos que con el mismo interés y cariño con que venimos nosotros laborando atendáis todos nuestro requerimiento.

La causa de la justicia, del bien y de la verdad, sabrá agradecerloslo.

por su locura o por la imposición de sus malas condiciones, viéramosle, de muy buen agrado, reducido a lo que pensó don Quijote después de haber sido vencido: en un excelente pastor porque.

«Así terminan, ¡oh lector!, los encumbrados sin méritos.»

Rueda Pardo.

PERSECUCIÓN

No solamente en Madrid y en las grandes Capitales de España, donde con frecuencia se registran agitaciones de orden social se molestan a los compañeros que por capacidad ejercen cargos en las directivas de las organizaciones obreras; también en Salamanca, en este pueblo pacífico, donde las luchas entre el capital y el trabajo, nunca fueron hondamente enconadas ni se han registrado hechos desagradables, se molesta y se les persigue a hombres que no han cometido más delito que el de velar por sus intereses y por el bien de sus compañeros.

Hace pocos días fueron llamados al Gobierno Civil todos los compañeros, o por lo menos la mayoría de los que componen la modesta redacción de El PUEBLO, a los cuales de una forma dura la primera Autoridad Civil les hacía cargos, a nuestro juicio innecesarios.

Más tarde se hacían registros domiciliarios por la policía, que ningún resultado práctico dieron.

Algunos de ellos eran molestados con estos registros en las primeras horas de la mañana, produciendo la consiguiente alarma en los hogares de pacíficos trabajadores, dándose también el caso que hasta en los propios talleres donde prestan sus servicios algún compañero, se personó la policía para hacer los consiguientes cargos.

Lamentamos todas estas cosas que vienen sucediendo, pero advertimos que por mucho que se nos moleste nosotros sabremos dignamente continuar en nuestros respectivos puestos, y en ningún momento nos abandonaremos en la defensa de la organización. Cuanto ma-

yores sean las persecuciones más ánimamente recobremos para la lucha y más vida recuperará el movimiento obrero anheloso de una pronta emancipación.

El 1.º de Mayo

Ya está cerca la fecha en la que la clase trabajadora mundial celebra su única fiesta: la fiesta del trabajo.

Los trabajadores de Salamanca, siguiendo la costumbre de otros años, solemnizarán la fecha con diferentes actos.

La comisión tiene proyectado la celebración de una velada teatral en la noche de la víspera de este día, en la cual serán representadas escogidas obras de acreditados escritores sociales, que indudablemente serán del agrado del público. Las localidades serán facilitadas en breve fecha, en la Federación Obrera.

Por hoy no podemos adelantar más detalles del programa, que la comisión tiene en preparación, y que oportunamente serán dados a conocer.

Aún no se ha hablado de los oradores que han de hacer uso de la palabra en el mitin y el itinerario que ha de seguir la manifestación.

También tenemos en proyecto la publicación de un extraordinario de El PUEBLO en el que aparecerán prestigiosas firmas que den valor a sus artículos.

En fin: Ya nos lo dirá la comisión encargada de los festejos.

DE SUBSISTENCIAS

Cuando todos creíamos o estábamos esperando la baja de las subsistencias, nos encontramos que los artículos necesarios para la vida de las clases necesitadas, están sufriendo alza, sobre todo la patata, el aceite y algunos artículos más, amenazando el mercado estar desabastecido.

Estamos cansados de aguantar todas estas cosas y de que el pan se pague a un precio excesivo.

Como medida preventiva damos este toque para que las autoridades procuren remedio.

Es un aviso...

REALIDAD

Las leyes y las costumbres están hechas por los ricos y para los ricos. La clase directora y poseedora crea dinastías de opulencia y ahoga al proletariado en el proletariado. Las profesiones liberales, lo mismo que la dirección de las empresas, salen, con raras excepciones, de una casta parasitaria. Los cargos y las funciones no se compran ya, pero sí la instrucción que coloca a los hombres en condiciones de adquirirlos. La instrucción primaria es gratuita, pero las más perentorias necesidades de la vida impiden que los pobres puedan aprovechar esa mínima y divisoria ventaja. Hay también un proletariado intelectual y artístico. El sabio pobre vegeta y se esteriliza, a no ser por circunstancias del azar. El poeta, el artista pobre, cualquiera que sea su valor, son arrojados fuera de la vida normal de las ciudades, son los parias errantes de la civilización, sometidos a la ferocidad y al capicho de los ricos, y están expuestos a la hostilidad de los institutos oficiales retrógrados. Se necesita un interminable heroísmo y mucha suerte para que el talento se imponga. Hasta en el funcionamiento de la justicia existe la desigualdad. Los proletarios son excluidos del Jurado en los países más democráticos. Las campañas electorales exigen gastos que no pueden ser soportados más que por los privilegiados. La igualdad legal es odiosamente violada en detrimento de la mujer que, en nuestra sociedad, ha sido reducida hasta hoy al papel de sirviente, de muñeca o brutalmente de hembra. Las escasas ventajas conquistadas por las clases de los trabajadores manuales han sido arrancadas poco a poco, de una manera incompleta, frágil y superficial, por medio de la coacción y de la huelga, es decir, de manifestaciones revolucionarias contra las leyes opresoras,

Henri Barbusse.

SUBSCRIPCIÓN voluntaria pro EL PUEBLO para extender su propaganda.

Suma anterior, 83,20; Francisco Vicente, 0,50; Pedro Cereceda, 1,00; Mateo Nieto (Santiago de la Puebla), 1; Emilio Pérez Mason (Garcibuey), 5,00; Victoriano Andrés (Garcibuey), 2,50; Angel Hernández, 2,00; Dionisio Bermejales, 0,75; Un grupo permanente de amigos, 2,50. Total general, 97,45.

Est. tip. de Hernández, Béjar.